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Уважаемые читатели,

Предлагаем вашему вниманию специальный выпуск 2024 года! Как и в 

прошлые годы, мы объединили директорию, представляющую компании 

и организации в составе ЕВРОБАК, с выпуском журнала World Monitor. 

Расширенную версию журнала, вы можете найти на нашем сайте: www.

worldmonitor.kz.

В этом году, как никогда ранее, мы окунулись в мир стремительно расту-

щего присутствия искусственного интеллекта (ИИ). Образ обложки этого 

выпуска был разработан командой редакции и AI Chat GPT. Безусловно, 

он не был бы завершенным и гармоничным без привлечения талантливого 

дизайнера, который оживил его и внес финальные штрихи.

В том выпуске мы рады представить серию интервью (CEO Talks) с руко-

водителями крупнейших компаний и экспертами.  Мы осветили темы обра-

зования, изменения бизнес-ландшафта и устойчивого развития и, конечно 

же, разместили ежегодную рубрику «Стиль жизни» (Life Style), в этом году 

это советы для лидеров с полезными советами по управлению стрессом.  

Наше издание неизменно получает поддержку авиакомпании Air Astana, 

летая в бизнес классе по многим международным направлениям! А также 

распространяется среди широкой бизнес аудитории, дипломатического 

сообщества и в правительстве Казахстана. Кроме того, его можно встре-

тить на самых значимых мероприятиях, проводимых в Казахстане.

Мы находимся в регулярном, открытом диалоге с бизнес сообществом и 

ключевыми партнёрами, разрабатываем стратегии и делимся лучшими ми-

ровыми практиками, что способствует развитию взаимовыгодного сотруд-

ничества между Казахстаном и Европой.

Искренне ваша, 

Dear Readers, 

This is our special edition of year 2024! We are continuing our tradition of 

complementing the EUROBAK Member Directory with a special edition issue 

of the World Monitor Magazine. You can find more extended contents on our 

website: www.worldmonitor.kz 

This year, as never before, we are diving into the world of an increased AI 

presence, and this year’s cover is actually generated by our editorial team and 

AI Chat GPT. Of course, the human touch of a talented designer has made it all 

attractive and appealing. 

In this issue, we are delighted to present a number interviews with experts in 

education, as well as CEO talks on companies strategies in times of turbulence, 

sustainable development, the changing landscape of business opportunities 

and then finally, our annual Life Style section this year provides a short guideline 

of lifehacks for Leaders Managing Stress.

Our publications continue to receive the support of Air Astana by flying on 

board to many international destinations! Also, you will find it at many high 

profile events, being distributed to a wide audience – EUROBAK Members, the 

diplomatic community and the government of Kazakhstan. 

We continue to work closely with our community and main stakeholders 

to develop strategies and best practices that will play an important role in 

mutually beneficial cooperation between Kazakhstan and Europe.

Sincerely Yours, 

EDITOR'S ADDRESS
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Kazakhstan International School Astana — 
More than Academics! Welcome Todd. It’s 
so great to see you. Thank you for your time. 
It’s always great to have a  conversation 
with the head of a school. And today we’ll 
talk about Kazakhstan International School 
Astana.

 Can you share with us how KIS Astana originated?

Kazakhstan International School (KIS) Astana is 
the second school of KIS. KIS Almaty was formed 
nearly 25 years ago and is a leading international 
school in Almaty. The founder of the school 
believed the time is right to open a new tier one 
international school in the capital of Astana. After 
a great deal of planning KIS Astana will open on 2 
September  2024.

 What is unique about KIS Astana? There are 
a number of international schools in Astana, why 
should a family make a decision to choose KIS?

This is a  very good question. Indeed we have 
a long history of operating a leading international 
school in Almaty already. In this sense, the school 
has an established reputation for excellence. 
We will build on this reputation and our school 
in many ways will mirror the KIS Almaty school. 
As we implement the program from KIS Almaty, 
we will also innovate for the needs of the Astana 

community and build on the practice of what we 
have learned in the development of the Almaty 
school.

Indeed, it is our vision not just build a  good 
international school in Astana but to become 
a  leading International Baccalaureate school in 
Central Asia.

 Can you share with us what makes a  leading 
international school?

Over a  long history of managing international 
schools, I  have found there are generally three 
components any school needs to get right if they 
want to operate effectively. If a school can offer: 
a  recognized internationally accepted program, 
quality teachers and stability in school leadership, 
then a school has the essential components needed 
to operate an effective school.

Curriculum — we will be implementing the renowned 
International Baccalaureate (IB) program. There are 
over 6000 schools world-wide that offer this program 
and having worked with this program in other schools 
throughout the world I believe the IB program offers 
a  proven and unique approach to education for 
children in the twenty first century. I have worked with 
many world curriculums including UK, USA, Australian, 
Singapore, SABIS and of course the IB. I have had 
family members attend and graduate from IB schools 

EDUCATION 
FOR A GLOBAL 
COMMUNITY: 
KAZAKHSTAN 
INTERNATIONAL 
SCHOOL OPENS 
IN ASTANA

Todd Flanagan, Head of Kazakhstan International School Astana
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and I can often see the difference between a child who 
has attended an IB school.

Secondly, we have put significant effort into the 
hiring and appointment of our teaching staff. Our 
foreign class teachers all come from native English 
speaking countries including Canada, USA, UK, 
Ireland and Australia. In addition, we have additional 
specialist teachers coming from the Netherlands 
and Spain and South Africa. We have recruited local 
teachers from other schools throughout Kazakhstan 
and Astana. We have found KIS has attracted high 
quality local teachers who will greatly enrich the 
program offered at the school and will contribute 
to a  very strong Kazakh language and culture 
program.

The third component of an excellent school is to 
have stability in the leadership of the school. When I 
was approached about taking on the leadership of 
KIS, I was asked about the time commitment I was 
prepared to give to the school. I indicated it was my 
desire to one day stand on a stage and present our 
first students we are accepting into the school now 
with their graduation diplomas.

 What do you think will be unique about KIS Astana?

Our school motto is ‘More Than Academics’ I believe 
our school reflects this in so many ways.

Apart from offering a rigorous academic program 
which will ensure a pathway for choices beyond 
schooling, our aim is to build a unique community. 
When I reflect on the last thirty years of my own 
journey in education, the schools which have been 
the most satisfying are those with well developed 
communities. In addition to the formal matters 
relating to academics we want people to feel they 
belong. Our founder shared a story recently where 
he wants our school to be a place where children 
don’t cry because they have to go to school, rather 
cry because they can’t go! I am sure we all can 
share stories from our own childhood relating to 
our school lives about what we didn’t like about 
school.

Essentially, we will be a school where people are 
accepted, respected, supported and will be part of 
a community which they feel will be an extension of 
their family and home.
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Kazakhstan International School Astana – 
это больше, чем академические знания! 
Интервью с Тоддом Флэнэгэн, директором 
Kazakhstan International School Astana. 
Добро пожаловать, Тодд. Очень рада Вас 
видеть. Спасибо, что уделили свое вре-
мя. И сегодня мы поговорим о Kazakhstan 
International School Astana (KIS Astana). 

 Не могли бы Вы рассказать нам, как возникла 
KIS Astana?

KIS Astana - это вторая школа KIS. KIS Almaty 
была основана почти 25 лет назад и является 

ведущей международной школой в Алматы. Ос-
нователь школы посчитал, что настало время 
открыть новую международную школу высоко-
го уровня в Астане, столице Казахстана. После 
детального планирования, 2 сентября 2024 года 
в Астане будет открыта новая международная 
школа Kazakhstan International School Astana.

 В чем уникальность KIS Astana? В Астане есть 
несколько международных школ, почему се-
мья должна выбрать именно KIS?

Это очень хороший вопрос. На самом деле, мы 
уже давно являемся ведущей международной 

ОБРАЗОВАНИЕ ДЛЯ МИРОВОГО 
СООБЩЕСТВА: ОТКРЫТИЕ KAZAKHSTAN 

INTERNATIONAL SCHOOL ASTANA

Тодд Флэнэгэн, Директор Kazakhstan International School Astana.
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школой в Алматы. У школы сложилась безу-
пречная репутация. Мы будем опираться на эту 
репутацию, и наша школа будет соответствовать 
KIS Almaty. По мере внедрения программы KIS 
Almaty, мы также будем внедрять  определен-
ные инновационные подходы актуальные для 
Астаны, а также  опираться на практику, опытом 
которой мы обладаем  при создании и развитии 
KIS Almaty.

Действительно, мы стремимся не просто постро-
ить и открыть хорошую международную школу 
в Астане, мы стремимся стать ведущей междуна-
родной школой в Центральной Азии, предлага-
ющей обучение по программе Международного 
бакалавриата.

 Не могли бы Вы поделиться каким критериям 
должна соответствовать ведущая международ-
ная школа?

За долгую историю управления международны-
ми школами, я пришел к выводу, что, как прави-
ло, существует три компонента, формирующие 
эффективное функционирование любой школы. 
Если школа может предложить признанную на 
международном уровне программу обучения, 
качественный преподавательский состав и ста-
бильность в руководстве, то у такой школы есть 
все необходимые данные для эффективной ра-
боты. Я очень рад, что мы сильны в каждом из 
этих компонентов.

Во-первых, касательно учебной программы, мы 
будем внедрять известную программу Междуна-
родного бакалавриата (IB). По всему миру более 
6000 школ предлагают эту программу, и, имея 
опыт работы с этой программой в других школах 
по всему миру, я считаю, что программа IB пред-
лагает проверенный и уникальный подход к об-
разованию детей в XXI веке. Я работал со многи-
ми мировыми учебными программами, включая 
программы Великобритании, США, Австралии, 
Сингапура, программу школ SABIS и, конечно 
же, IB. Члены моей семьи посещали школы IB и 
заканчивали их, и я часто вижу преимущество  у 
ребенка, который посещал школу IB.

Во вторых, мы приложили значительные уси-
лия для найма преподавательского состава. Все 
наши иностранные преподаватели -  из стран, 
для которых английский язык является родным 

языком, включая Канаду, США, Великобрита-
нию, Ирландию и Австралию. Кроме того, в пе-
дагогический состав входят преподаватели из 
Нидерландов, Испании, и Южной Африки. Также 
были приняты учителя с Астаны и других регио-
нов Казахстана. И мы пришли к выводу, что в KIS 
были привлечены местные высококвалифициро-
ванные преподаватели, которые внесут значи-
тельный вклад в программу обучения, предлага-
емую в школе, а также в развитие преподавания 
казахского языка и культуры.

Третьим компонентом ведущей  школы являет-
ся стабильность в руководстве. Когда я получил 
предложение возглавить KIS, меня также спро-
сили, сколько времени я готов уделить школе. 
Я сказал, что у меня большое желание однаж-
ды подняться на сцену и вручить нашим первым 
ученикам, которых мы сейчас принимаем, их ди-
пломы об окончании школы.

 Как вы думаете, что будет уникального в KIS 
Astana?

Девиз нашей школы - «Больше, чем академиче-
ские знания», и я считаю, что наша школа отра-
жает это во многих аспектах.

Помимо того, что мы предлагаем сильную ака-
демическую программу, которая также подра-
зумевает наличие выбора в получении знаний 
вне школьного обучения, одной из наших целей 
является создание уникального сообщества в 
школе. Когда я размышляю о своем собственном 
образовательном пути за последние тридцать 
лет, я прихожу к выводу, что наиболее успешные 
школы – это школы с развитыми сообществами. 
Помимо формальных вопросов, связанных с уче-
бой, мы хотим, чтобы семьи чувствовали свою 
принадлежность к школе. Не так давно наш ос-
нователь поделился своими мыслями о том, что 
он хочет, чтобы наша школа была местом, где 
дети плачут не потому, что им нужно идти в шко-
лу, а потому, что они не могут пойти в школу. Я 
уверен, что все мы можем поделиться историями 
из нашего собственного детства, связанными со 
школьной жизнью, о том, что нам когда-то что-то 
не нравилось в школе. По сути, мы будем шко-
лой, где людей принимают, уважают, поддержи-
вают, и они будут частью сообщества, которое, 
по их мнению, станет продолжением их семьи и 
дома.
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HOW INTERNATIONAL STUDENTS USE 
THEIR IB WORLD-CLASS EDUCATION 

TO MAKE A SUSTAINABLE  
DIFFERENCE IN KAZAKHSTAN

Jeffery Smith, Head of Secondary School 
at Kazakhstan International School (KIS) 
sat down with World Monitor to discuss 
how their international students are using 
their educational experience to help bring 
sustainable solutions and make a positive 
difference.

 How did the idea to work with Kolsai Lakes 
National Park come about? Why did you choose 
to pursue this?

“A number of years ago, my wife and I traveled 
to Kolsai Lakes National Park and we ended up 
meeting the then park superintendent. When he 
found out we were with Kazakhstan International 
School he was very interested in talking to us about 
the school and the types of projects we had going 
on. After a lengthy and vibrant discussion, we 
agreed that establishing some form of partnership 
would be beneficial for both parties, as the park 
could directly benefit from our efforts and our 
students here at KIS could have the opportunity to 
be involved in projects with real-world impacts.

“This led to discussions about the different projects 
we might collaborate on, and beehives and bee 

conservation became our focus at that time. We 
then thought about having our students look into 
building beehives and eventually installing them in 
the park.

“Because we are an IB Middle Years School, 
all our grade levels are required to complete 
interdisciplinary units. So, as we talked about 
the project more and more we recognized that it 
was a perfect opportunity for us to establish an 
interdisciplinary project for our grade 9 students 
involving the subjects of design and science for the 
building of beehives and the ecology aspects. We 
also thought about the future potential to include 
individuals and communities to begin looking at 
the economic impact of beekeeping and honey 
production and so on.

“In reality this project has been in active planning 
and discussion over a couple of years, and we are 
really excited to have sent our grade 9s out to the 
park to push this project along.”  

Ronit, a grade 9 student at KIS, also spoke to World 
Monitor and gave his perspective on how the 
students worked on this project.

 What was the biggest challenge when building 
the beehives that you had to overcome?

Jeffery Smith, Head of Secondary School at Kazakhstan International School (KIS)
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“Personally, I would say that the biggest challenge 
in building the beehives was understanding the 
weight requirements of the components. We 
needed to build something that would get heavier 
over time as more honey was created by the bees.

“The creation of the handles was especially 
challenging. The supers (where the honey is 
created and held) get extremely heavy when they 
are filled with honey and that makes it extremely 
challenging for the beekeepers to lift those supers 
up. I ended up needing to create the concept idea 
for the handles entirely by myself, because there 
were no written guidelines on how to make them. 
And when I was cutting the wood, I had to cut it 
at a specific angle, and I thought it might end up 
breaking our machinery. Thankfully nothing broke, 
and I was able to create the handles properly.”

World Monitor also talked with KIS teacher Patrick 
OConnor who teaches secondary IB biology and 
science.

 What is the educational aspect of this project? 
How is the learning interdisciplinary - how are core 
subjects of learning incorporated or impacted?

“As the 9th grade MYP science teacher, I was 
able to collaborate with the design class, and we 
were able to make a focus on bee conservation, 
ecology, and then the creation and design of 
beehive boxes. With the science information that 
was given to our students along with the research 
they did to understand the unfortunate decline of 
bee populations as well as learn about the design 
and creation of their own beehive boxes, I think 
students were in a great position to understand 
how education and their own work can contribute 
to the possibility of solving, in their own small way, 
these real world problems.

“Furthermore, students were able to use their 
skills in communication and teamwork in the real 
world, when dealing with the beekeepers and park 
officials. I think for students this project was a great 
example of how using what we’ve learned, we can 
work together with other people with the same 
mindset, to truly change the world around us.” 

World Monitor wrapped up their discussion on 
this project with some final thoughts from Jeffrey 
Smith, Head Secondary School at KIS.

 This sounds like a really interesting and rewarding 
project. What is the next plan in regard to the 
project? Or was this a once-off project? 

“The intention when we started this project was 
that we do want to make this into a long-term, 
multi-year project. So, the team is already thinking 
about what we can do differently next year, and 
the students that are currently in grade 8 will be 
visiting the park this spring to get an idea of what 
the project is about; when they start grade 9 next 
year they will be able to replicate the project, 
building their own beehives and taking them to the 
park for installation.

“We really want to further develop a positive 
relationship with the national park, as beyond the 
beehive project there are many other projects 
that we can get into. In speaking to the park 
superintendent, there are even opportunities to 
get students involved in trail maintenance and trail 
upgrades. I also spoke with him about potentially 
looking at reforestation efforts within the park and 
basically park upkeep and maintenance.

“There’s lots of potential for us to expand the 
project beyond beehives, and to truly provide 
our students with real-world education and 
opportunities to use their skills for the betterment 
of their environments. I think it would be fantastic 
to have this as an ongoing project so that in 10 or 
15 years the students who started the project could 
go back and see the impact of their work.”

KAZAKHSTAN INTERNATIONAL SCHOOL 
(KIS) FULLY AUTHORIZED IB WORLD SCHOOL

Editor: David Allan Bezuidenhout
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КАК СТУДЕНТЫ МЕЖДУНАРОДНОГО 
БАКАЛАВРИАТА (IB) ИСПОЛЬЗУЮТ СВОЕ 

ОБРАЗОВАНИЕ МИРОВОГО КЛАССА,  
ЧТОБЫ ДОБИТЬСЯ УСТОЙЧИВЫХ  

ИЗМЕНЕНИЙ В КАЗАХСТАНЕ

Джеффри Смит, директор средней школы Казахстанской международной школы KIS

Джеффри Смит, директор средней шко-
лы Казахстанской международной школы 
KIS, побеседовал с World Monitor. Джеф-
фри поделился, как учащиеся их учебного 
заведения используют свой образователь-
ный опыт, чтобы привнести устойчивые 
решения и положительные результаты в 
реальную жизнь. 

 Как возникла идея сотрудничать с Государ-
ственным национальным природным парком 
«Кольсайские озера»? Почему вы решили за-
няться этим?

«Несколько лет назад мы с женой отправились 
в национальный парк «Кольсайские озера» и 
встретились со смотрителем парка того пери-
ода. Когда он узнал, что мы работаем в Казах-
станской международной школе KIS, ему стало 
очень интересно поговорить с нами о школе и 
проектах, которые мы реализуем. После про-
должительной и оживленной беседы мы при-
шли к выводу, что установление какой-либо 
формы партнерства будет выгодно обеим сто-
ронам. Таким образом, парк мог бы получить 
прямую выгоду от наших усилий, а наши сту-
денты в KIS – возможность участвовать в про-
ектах, связанных с существенным влиянием на 
мирские реалии.

Это привело к обсуждению различных проектов, 
в которых мы могли бы сотрудничать. В то время 
в центре нашего внимания оказались пчелиные 
ульи и сохранение пчел. Затем мы подумали о 
том, что наши студенты могут научиться стро-
ить ульи и, в конечном итоге, устанавливать их 
в парке.

Поскольку мы IB-аккредитованная средняя шко-
ла (Международный Бакалавриат), все наши 
классы должны проходить междисциплинарные 
разделы. По мере того как мы продолжали гово-

рить об этом проекте, осознавали, что для нас 
это прекрасная возможность создать подобный 
междисциплинарный проект для наших учеников 
9 класса, включающий предметы дизайна и науки 
по строительству ульев, а также экологические 
аспекты. В то же время мы подумали о будущем 
потенциале – привлекать отдельные лица и сооб-
щества к изучению экономического воздействия 
пчеловодства, производства меда и так далее.

На самом деле этот проект активно планировал-
ся и обсуждался в течение нескольких лет, и мы 
очень рады, что отправили наших девятикласс-
ников в парк, чтобы продвигать его».

Ронит, учащийся 9 класса KIS, также поделился 
с World Monitor своим мнением о том, как учени-
ки работали над этим проектом.

 Какую самую большую проблему при строи-
тельстве ульев вам пришлось преодолеть?

«По моему мнению, самой большой проблемой 
при изготовлении ульев было понимание тре-
бований к весу компонентов. Нам нужно было 
построить что-то, что со временем должно было 
стать тяжелее в весе, поскольку пчелы произво-
дили больше меда.

Создание ручек-держателей было особенно 
сложным. Надставки (где создается и хранит-
ся мед) становятся очень тяжелыми, когда они 
наполнены медом, и пчеловодам чрезвычайно 
сложно их поднимать. В итоге мне пришлось 
создать концепцию ручек полностью самосто-
ятельно, потому что не было письменных ин-
струкций по их изготовлению. Когда я рубил 
древесину, мне приходилось резать ее под опре-
деленным углом, и я думал, что это может приве-
сти к поломке нашего оборудования. К счастью, 
ничего не сломалось, и мне удалось правильно 
изготовить эти ручки».
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World Monitor также пообщались с преподавате-
лем KIS Патриком О'Коннором, который препо-
дает биологию и естественные науки в средней 
школе формата IB.

 Какова образовательная составляющая этого 
проекта? Насколько обучение отвечает меж-
дисциплинарным стандартам – как включены и 
затронуты основные предметы обучения?

«Как учитель естественных наук в 9 классе (Про-
грамма практических навыков) я смог сотрудни-
чать с классом дизайна. Мы сосредоточились на 
сохранении пчел, экологии, а затем на создании 
и дизайне ящиков для ульев. Благодаря науч-
ной информации, которая была предоставлена   
нашим студентам, а также исследованиям, кото-
рые они провели, им удалось понять факт при-
скорбного сокращения популяций пчел, а также 
узнать о дизайне и создании собственных ящи-
ков для ульев. Я думаю, что студенты оказались 
в состоянии осознать, как образование и их соб-
ственная работа могут способствовать решению 
этих проблем реального мира, хотя и небольши-
ми действиями. 

Более того, студенты смогли использовать свои 
навыки общения и командной работы в мирских 
реалиях, общаясь с пчеловодами и чиновниками 
парка. Я считаю, что для студентов этот проект 
стал отличным примером того, как, используя 
полученные знания, мы можем работать вместе 
с другими людьми с таким же мышлением. А это 
по-настоящему меняет мир вокруг нас». 

World Monitor подытожили обсуждение этого 
проекта некоторыми заключительными мыслями 
Джеффри Смита, директора средней школы KIS.

 Этот проект действительно кажется интерес-
ным и полезным. Каковы дальнейшие планы по 
проекту? Или он был разовый? 

«Когда мы начинали этот проект, намеревались 
превратить его в долгосрочный, многолетний. 
Так что, команда уже думает о том, что мы можем 
сделать по-другому в следующем году. Ребята, 
которые сейчас учатся в 8 классе, посетят парк 
этой весной, чтобы получить представление о 
том, в чем суть проекта. Когда в следующем году 
они пойдут в 9 класс, смогут повторить этот про-
ект, построив собственные ульи, и сами отнесут 
их в парк для установки.

Мы действительно хотим и дальше развивать 
конструктивные отношения с национальным 
парком, поскольку помимо проекта «Улей» есть 
много других, в которых мы можем принять уча-
стие. Поговорив с директором парка, мы выяс-
нили, что есть вероятность привлечь студентов 
к обслуживанию и модернизации троп. Я также 
обсудил с ним возможность сотрудничества по 
восстановлению лесов в парке, его содержанию 
и обслуживанию в целом. 

У нас большой потенциал для расширения про-
екта за пределы ульев. Мы можем предоставить 
нашим студентам реальное образование и воз-
можность использовать свои навыки для улуч-
шения окружающей среды. Я думаю, было бы 
здорово сделать это постоянным проектом, что-
бы через 10 или 15 лет студенты, начавшие про-
ект, могли вернуться и увидеть результаты своей 
работы».

КАЗАХСТАНСКАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ  
ШКОЛА KIS ПОЛНОСТЬЮ АВТОРИЗОВАННАЯ 

ШКОЛА МИРОВОГО КЛАССА IB
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Arman Sutbayev, General Manager in Central 
Eurasia, Belarus, and Turkiye, shared the key 
principles of Mars’s success and how to build the 
career of your dreams.

 Arman, Mars is an attractive employer in 
Kazakhstan’s market. What makes the company 
so successful?

- At Mars, we believe that success is determined not 
only by financial results but also by contributions 
to society and the environment. Our attractiveness 
as an employer is determined by several key 
principles that guide our development. We attach 

great importance to talent development, paying 
special attention to creating conditions in which 
all employees feel involved and can reach their 
potential. Diversity, respect, and inclusivity are 
integral to our success. 

We believe that the world we want to see 
tomorrow starts with how we do business today. 
In tomorrow’s world, the planet will be healthy, 
people will be prosperous, and society will be 
inclusive. 

It is also important for us that our business is 
not only profitable but also socially responsible, 
fully complying with the principles of ESG 
(Environmental, Social, and Governance). We 
conduct business sustainably, taking care of the 
environment, society, and the well-being of our 
employees.

 Arman, you mentioned that sustainable business 
practices are important for your company. What 
principles do you follow?

- In our work, we always rely on the ‘Five Principles’ 
of Mars: quality, responsibility, mutual benefit, 

MARS 
KAZAKHSTAN:  
FIVE PRINCIPLES 
OF SUSTAINABLE 
BUSINESS 
TRANSFORMING  
THE WORLD FOR 
THE BETTER

Arman Sutbayev, MARS, General Manager in Central Eurasia, Belarus, and Turkiye

Mars is a major family-owned company 
that produces confectionery, food 
products, chewing gum, and pet food. 
Founded in 1911, Mars has become one of 
the leading players in its industry, thanks 
to innovative products, high quality, and a 
unique corporate culture.
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efficiency, and freedom. For Mars, ‘sustainable 
business’ is not a passing trend but a philosophy 
underlying everything we do. 

I would also like to note that Mars has created 
and implemented in its strategy the ‘Sustainability 
through a Generation’ plan related to the UN 
Sustainable Development Goals. It includes practical 
actions to protect the planet: reducing greenhouse 
gas emissions and a rational use of resources, 
supporting employees, creating an inclusive work 
environment, achieving universal well-being, and 
measures to improve the lives of pets. 

In Kazakhstan, we are currently conducting a 
large-scale study to calculate emissions from our 
operations. Based on the data, we will create a 
model for reducing CO2 emissions, which will be 
used in all our offices. 

Among our other projects in Kazakhstan, I 
would like to highlight our joint work with the 
Dara Foundation. Together, we have opened six 
inclusive education centers where children with 
special needs study. Last year, we conducted many 
activities in which children with homeschooling 
participated in various school activities – due to 
this, several children switched from homeschooling 
to regular.

Furthermore, we annually support shelters for 
homeless pets by providing them with food, 
supplies, and other necessary items. We also assist 
them in searching for new homes for pets. Moreover, 
our associates make personal contributions by 
visiting pet shelters. 

 What advice would you give our readers on 
building a successful career?

- A successful career requires constant self-
improvement – you always need to learn something 
new, develop your skills, and be ready for new 
challenges. A predefined career development 
plan is akin to a navigation map that will help you 
achieve your goals. It is also important to find a 
company that shares your values and supports 
your professional growth. And don’t forget to 
invest in yourself – in education, professional skills, 
and personal development.
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Каковы главные принципы успеха корпорации 
Mars, почему важно составлять рабочие планы и 
как построить карьеру мечты, рассказал Арман 

Сутбаев, генеральный директор в Центральной 
Евразии, Беларуси и Турции.

 Арман, компания Mars – привлекательный ра-
ботодатель на рынке Казахстана. Что позволя-
ет вам быть такими успешными?

В Mars мы считаем, что успех определяется не 
только финансовыми результатами, но и вноси-
мым вкладом в общество и окружающую среду. 
Наша привлекательность как работодателя об-
условлена рядом ключевых принципов, опреде-
ляющих наш курс развития. 

Мы придаем большое значение развитию талан-
тов, уделяем  особое внимание созданию усло-
вий, в которых все сотрудники чувствуют себя 
вовлеченными и могут раскрыть свой потенциал. 

MARS KAZAKHSTAN: 
5 ПРИНЦИПОВ УСТОЙЧИВОГО БИЗ-

НЕСА, МЕНЯЮЩЕГО МИР К ЛУЧШЕМУ

Арман Сутбаев, Генеральный директор MARS в Центральной Евразии, Беларуси и Турции

Mars - крупная семейная компания, 
которая производит кондитерские 
изделия, продукты питания, 
жевательную резинку и корма для 
домашних животных. Основанная в 
1911 году, компания Mars стала одним 
из ведущих игроков в своей отрасли 
благодаря инновационным продуктам, 
высокому качеству и уникальной 
корпоративной культуре.



15WORLD MONITOR

Разнообразие, уважение и инклюзивность явля-
ются неотъемлемой частью нашего успеха.

Мы верим, что мир, который мы хотим видеть 
завтра, начинается с того, как мы ведем бизнес 
сегодня. И в завтрашнем мире планета будет 
здоровой, люди процветающими, а общество - 
инклюзивным.  

Для нас также важно, чтобы наш бизнес был не 
только прибыльным, но и социально ответствен-
ным, полностью отвечающим принципам ESG 
(Environmental, Social and Governance). Мы ве-
дем бизнес устойчиво, заботясь об окружающей 
среде, обществе и благополучии наших сотруд-
ников.

 Арман, вы упомянули, что устойчивые методы 
ведения бизнеса важны для вашей компании. 
Каким принципам вы следуете для этой цели?

В своей работе мы всегда опираемся на «Пять 
Принципов» Mars: качество, ответственность, 
взаимовыгодность, эффективность и свобода. 
Для Mars «устойчивое ведение бизнеса» - не 
модная тенденция, а целая философия, лежащая 
в основе всего, что мы делаем.

Также отмечу, что Mars создал и внедрил в свою 
стратегию план «Устойчивость через поколе-
ние», связанный  с целями в области устойчи-
вого развития ООН. В него входят практические 
действия для защиты планеты: сокращение вы-
бросов парниковых газов и рациональное ис-
пользование ресурсов, поддержка сотрудников 
и создание инклюзивной рабочей среды, дости-
жение всеобщего благополучия и меры по улуч-
шению жизни домашних животных. 

В Казахстане мы сейчас проводим масштабное 
исследование для расчета выбросов от наших 
операций. На основе данных мы создадим мо-
дель по сокращению выбросов CO2, которая бу-
дет использоваться во всех наших офисах.

Среди других наших проектов в РК хочу вы-
делить совместную работу с фондом «Дара». 
Вместе мы открыли 7 центров инклюзивного 
образования, где обучаются дети с особыми по-
требностями. В прошлом году мы провели мно-
го активностей, в которых дети с обучением на 
дому участвовали в различных школьных меро-
приятиях -  благодаря им несколько детей пере-
шли с домашнего обучения на обычное.

Кроме того, мы ежегодно оказываем поддержку 
приютам для бездомных животных, предостав-
ляя им корма, расходные материалы и другие 
необходимые вещи, а также поддерживаем в 
поиске любящих хозяев для питомцев. Наши со-
трудники тоже вносят личный вклад в поддерж-
ку бездомных животных, регулярно посещая 
приюты. 

 Какой совет вы бы дали нашим читателям по 
построению успешной карьеры?

Успешная карьера требует постоянного само-
совершенствования - нужно всегда учиться че-
му-то новому, развивать свои навыки и быть го-
товым к новым вызовам. Заранее прописанный 
план карьерного развития равен навигационной 
карте, которая поможет достичь целей. Также 
важно найти компанию, которая разделяет ваши 
ценности и поддерживает ваш профессиональ-
ный рост. И не забывайте инвестировать в себя - 
в образование, профессиональные навыки и 
личностное развитие.
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TAKING OFF IN TURBULENT CONDITIONS: 
COMPANY DEVELOPMENT AND HOW METRO 
SUPPORTS THEIR EMPLOYEES IN BUILDING 

THEIR CAREERS.

Khachat Markhiyeva, CEO of METRO Kazakhstan

 Could you please tell us a little bit about yourself, 
your career path, and your vision?

This month marks exactly 15 years for me with 
METRO. I started as a coordinator in the buying 
department, spending my first six years developing 
my career in that area. In 2015, I joined the board of 
the company and took on various responsibilities, 
including HR at one point. Essentially, I was 
preparing myself to become a CEO. I remember 
when I first expressed this ambition to the 
corporate team, they thought it was impossible 
for a local woman in Kazakhstan to become CEO. 
But I believe anything is possible if you put enough 
energy into it. 

 What are your main priorities when managing 
such a large team?

Currently, we have over 800 employees across the 
country, operating in 10 locations. When managing 
large teams, it’s crucial to see the people behind 
the numbers. In selecting the management team, 
it’s vital that they share our values and help 
propagate our culture. Expertise can be learned, 
but values and culture are non-negotiable.

 How does METRO support employees in their 
career development?

Over the years, METRO’s main priority has been 
building strong teams and developing local 
talent. At METRO, everyone is considered a talent 
because we recognize that people can excel in 
various fields. It’s quite common for someone 
to start in HR payroll and eventually lead the BI-
analytical department. We encourage employees 
to voice their career aspirations and we support 
them in achieving their goals. What sets METRO 
apart is our openness to feedback and dialogue. 

 Could you share with us some of the main 
milestones in METRO’s journey here?

It has indeed been quite a journey. Those who 
have been in Kazakhstan for a long time might 
remember that our initial entry into the market 
wasn’t very successful. We made a significant 
mistake by trying to replicate the success we had in 
the Russian market here in Kazakhstan without fully 
understanding the local differences. This expensive 
learning curve lasted about six years before we 
started to see steady growth and development 
towards becoming a leader in the B2B sector.

 In recent years, companies and the world at large 
have experienced significant changes. For your 
business, the supply chain is likely one of the 
key factors in your success. How do you manage 
these challenges?
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Managing the supply chain has indeed been a 
challenge. We bring in around 150 trucks every 
month from abroad. Two years ago, we realized it 
would be difficult to maintain our usual lead times 
and service levels for our customers. However, our 
team was able to implement alternative methods 
for bringing in goods, and we maintained close 
contact with the Ministry of Transport. Their 
initiatives helped us to sustain our operations by 
allowing our trucks to pass through different routes.

Supply chain issues are, and will continue to be, 
a significant challenge for Kazakhstan. It’s not 
just about the quality of the roads but also the 
administrative burdens and our dependence 
on external countries for even basic food items. 
Currently, we are working with EUROBAK and the 
Ministry to create alternative routes, which we 

believe will help minimize risks for Kazakhstan and 
large companies like ours.

 What are your forecasts for the wholesale market, 
and how do you envision its future development?

The wholesale market in Kazakhstan is becoming 
more organized and consolidated, with bigger 
players emerging. Smaller companies find it 
challenging to survive due to high costs. If these 
companies focus on quality distribution and adhere 
to the rules, there will still be space for them in the 
market. Kazakhstan has a unique ability to balance 
the power of big retailers with small independent 
shops, and maintaining this balance will ensure 
that the wholesale market continues to grow and 
be profitable.
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ВЗЛЕТ В УСЛОВИЯХ ТУРБУЛЕНТНОСТИ: 
РАЗВИТИЕ КОМПАНИИ И КАК METRO 

ПОДДЕРЖИВАЕТ СОТРУДНИКОВ В 
ПОСТРОЕНИИ ИХ КАРЬЕРЫ

Хачат Мархиева, Генеральный директор METRO Казахстан 

 Пожалуйста, расскажите о себе, своем карьер-
ном пути и видении будущего компании?

В этом месяце исполняется ровно 15 лет моей 
работы в METRO. Я начинала с должности ко-
ординатора в отделе закупок и посвятила пер-
вые шесть лет развитию своей карьеры в этой 
области. В 2015 году вошла в Совет директоров 
компании. В этот период я брала на себя различ-
ные обязанности, даже в свое время курировала 
HR-департамент. По сути, я готовилась к роли 
Генерального директора. Помню, когда впервые 
выразила свое намерение команде Головного 
офиса, они посчитали, что местная женщина в 
Казахстане не сможет стать Генеральным дирек-
тором. Но я верю, что все возможно, если вло-
жить в это достаточно энергии. 

 Какие у Вас основные приоритеты в управле-
нии такой большой командой?

В настоящее время у нас более 800 сотрудни-
ков по всей стране, которые работают в 10 под-
разделениях. При управлении большими коман-
дами крайне важно видеть людей за цифрами. 
Важно поддерживать связь с теми, кто выпол-
няет работу на местах. Кроме того, при выборе 
управленческой команды крайне важно, чтобы 
руководители  разделяли наши ценности и по-
могали распространять нашу культуру. Эксперт-
ность и знания можно наработать со временем, 
но ценности и культура – это основное .

 Как METRO поддерживает сотрудников в их ка-
рьерном развитии?

На протяжении многих лет главным приорите-
том METRO было создание сильных команд и 
развитие местных талантов. В METRO каждый 
считается талантом, потому что мы считаем, 
что люди могут преуспеть в разных областях. 
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В компании нередки случаи, когда сотрудник 
начинает, к примеру, как бухгалтер по расчету 
заработных плат в HR, а затем возглавляет от-
дел BI-аналитики. Мы поощряем сотрудников 
высказывать свои карьерные устремления и 
поддерживаем их в достижении целей. METRO 
отличается своей открытостью к обратной свя-
зи и готовностью к диалогу.

 В этом году METRO празднует 15-летний юби-
лей работы в Казахстане. Расскажите, пожа-
луйста, об основных этапах пути компании.

Казахстанцы, возможно, помнят, что наш перво-
начальный выход на рынок был не очень успеш-
ным. Мы совершили существенную ошибку, 
пытаясь повторить успех METRO Россия здесь, 
в Казахстане, и не учли особенностей местного 
рынка. Этот крюк на нашем пути стоил нам доро-
го и продлился около шести лет, прежде чем мы 
увидели устойчивый рост и развитие в направ-
лении становления лидером в секторе B2B.

 В последние годы бизнес и мир в целом пере-
живают значительные изменения. Для Вашего 
бизнеса цепочка поставок является одним из 
ключевых факторов успеха. Как Вы справляе-
тесь с вызовами в текущих условиях?

Управление цепочкой поставок в нынешних 
условиях действительно стало сложной зада-
чей. Мы привозим около 150 грузовиков каждый 
месяц из-за рубежа. Два года назад мы поняли, 
что будет сложно поддерживать обычные сро-

ки поставки и уровень обслуживания для наших 
клиентов. Однако наша команда смогла вне-
дрить альтернативные методы доставки товаров. 
Кроме того, мы поддерживали тесный контакт с 
Министерством транспорта РК. Их инициативы 
помогли нам поддерживать нашу деятельность, 
позволив нашим грузовикам скорректировать 
маршруты.

Тема цепочки поставок является и будет оста-
ваться серьезным вопросом для Казахстана. 
Речь идет не только о качестве дорог, но и об 
административных сложностях. В настоящее 
время мы работаем с EUROBAK и Министер-
ством транспорта над созданием альтернатив-
ных маршрутов, которые, как мы считаем, по-
могут минимизировать риски для Казахстана и 
крупных компаний, таких как наша.

 Каковы Ваши прогнозы относительно оптового 
рынка и как Вы видите его развитие?

Оптовый рынок в Казахстане становится более 
организованным и консолидированным, появля-
ются более крупные игроки. Однако есть риск, 
что небольшие компании могут исчезнуть. Если 
эти компании сосредоточатся на качественной 
дистрибуции и будут придерживаться правил, 
для них все еще будет место на рынке. Казах-
стан обладает уникальной способностью урав-
новешивать мощь крупных розничных сетей с 
небольшими независимыми магазинами, и под-
держание этого баланса обеспечит оптовому 
рынку дальнейший рост и прибыльность.
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 Tom, could you tell us about yourself?

I was born in New York, grew up and went to 
law school on the East Coast of the US. I spent 
my carrier advising companies on strategic and 
tactical planning, practice management, and global 
standards implementation.  International business 
practices, markets, and protocols have always been 
central to tax planning and structuring.

My life path and career have always been connected 
with emerging markets, hence the name of our 
company in Kazakhstan – Emerging Markets Group 
KZ.  Working in these markets always requires 
flexibility, resilience, and the ability to make quick 
decisions, and the rewards are always interesting 
and exciting.

 You say that you have a legal education, is your 
activity in Kazakhstan related to jurisprudence?

Yes, but not only. We opened Emerging Markets 
Group KZ as a subsidiary of our US company quite 
recently but have already begun to serve clients 
in the fields of finance and accounting.  We also 
provide consultations regarding the type of legal 
entity best suited to achieve our clients’ objectives, 
then assist them during the registration process. 

 Why did you decide to open a company in 
Kazakhstan?

In brief, we go where our clients take us, value 
the decades of cooperation and trust we have 
developed, and very much want to help them 
explore new markets.  

 When you talk about financial services, what specific 
services do you mean?

One of our most popular financial services now is 
the preparation and automation of an information 
package of local accounting data for subsequent 
consolidation by the parent company, as well as 
providing consults and training of the employees on 
this issue. 

In addition, we consult on the preparation of financial 
statements under IFRS for the head office and 
advice on tax planning opportunities that consider 
international tax treaties.

 What is the most important thing for you in running 
a business?

For me, the most important asset of any organization 
is its employees. If you think about it, people are the 

Tom Stansmore, Partner of  Emerging Markets Group KZ

THE WORLD IS 
CHANGING: 
OPPORTUNITIES ARE 
AVAILABLE FOR 
THOSE  
WITH OPEN EYES
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only asset a company has that increases in value over 
time. In my experience, the best professionals are the 
ones that not only know what they are talking about, 
but also care about the people for whom they are 
working. 

 What factors, in your opinion, influence the success 
of a consulting business?

Very often, companies are so busy with their core 
business that they do not have the resources to 
predict potential risks or even solve current problems 
that aren’t related to their core business. In most cases, 
developing the necessary talent and capabilities in-
house costs more than bringing in outside expertise 
to solve the problem. 

 In your opinion what is happening with the market 
now? What trends are you noticing?

It is no secret that hyper-personalization is playing a 
more significant role in the consulting industry and the 
more we know about our clients, the better situated 
we are to help in solving their issues. Such close 
cooperation brings growth to both the client and us. 
We at EMG KZ always try to listen to our clients and 
build long-term, trusting relationships with them.

 What kind of future do you see?

The future I see for Emerging Markets Group KZ 
is an office that attracts people who care about 
others, working to help clients secure their future in 
Kazakhstan.  

 Now the world is in a zone of turbulence, it is 
constantly changing, how do you cope with this, 
where do you find support?

A famous American poet by the name of Bob Dylan 
once said: “He not busy being born is busy dying.” 
It is human nature to focus on the things you don’t 
have or the things that you have lost. By doing so, 
however, one loses track of the important things 
that remain. I have found that by taking the time 
to think about what you do have, you can find the 
motivation to make the best out of a situation.
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 Здравствуйте, Том. Не могли бы вы рассказать 
нашей аудитории немного о себе?

Я родился и вырос в штате Нью-Йорк, закончил 
один из юридических университетов Восточного 
побережья США, хорошо разбираюсь в страте-
гическом и тактическом планировании, практи-
ческом управлении и применении глобальных 
стандартов. Международная деловая практика, 
рынки и протоколы всегда занимали для меня 
центральное место в налоговом планировании и 
структурировании.

Мой жизненный путь и карьера всегда были свя-
заны с развивающимися рынками, отсюда и на-
звание нашей компании в Казахстане – Emerging 
Markets Group KZ. Работа на этих рынках всегда 
требует определенного набора личностных ка-
честв, таких как гибкость, жизненная стойкость, 
возможность быстро принимать решения. Это 
интересный и захватывающий опыт. 

 Это очень интересно. Вы говорите, что у вас 
есть юридическое образование, ваша деятель-
ность в Казахстане связана с юриспруденцией?

Да, но не только. Головной офис Emerging 
Markets Group KZ находится в США. Мы открыли 
компанию EMG KZ в Казахстане совсем недавно, 
но уже начали обслуживать клиентов в обла-
сти финансов и бухгалтерского учета, также мы 
осуществляем консультации относительно типа 
юридического лица, наиболее подходящего для 
достижения целей наших клиентов, а затем по-
могаем зарегистрировать бизнес в Казахстане. 

 Почему вы решили открыть компанию именно в 
Казахстане?

Буду честным - мы идем за своими клиентами, до-
рожим десятилетиями сотрудничества и хотим 
продолжать помогать компаниям осваивать но-
вые рынки. 

 Когда вы говорите о финансовых услугах, что 
конкретно вы имеете в виду?

Одной из наших самых востребованных финан-
совых услуг на данный момент является подго-
товка и автоматизация информационного паке-
та локальных учетных данных для последующей 

МИР ИЗМЕНЧИВ. 
ВОЗМОЖНОСТИ 
ДОСТУПНЫ ТЕМ, 
У КОГО 
ОТКРЫТЫ 
ГЛАЗА

Том Стэнсмор, Партнер Emerging Markets Group KZ
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консолидации головной компанией, а также кон-
сультирование и тренинг персонала по данному 
вопросу. 

Кроме этого, мы консультируем по вопросам со-
ставления отчетности по МСФО для головного 
офиса. В данный момент мы ведем переговоры 
по услугам ведения бухгалтерского учета и рас-
чета заработной платы. В связи с тем, что в на-
шей команде есть высококвалифицированные 
специалисты по международному налогообло-
жению мы также осуществляем консультирова-
ние по возможностям налогового планирования 
с учетом международных налоговых соглаше-
ний.

 Что для вас самое важное в ведение бизнеса?

Для меня самым ценным активом любой органи-
зации являются её сотрудники. Если задуматься, 
люди — это единственный актив компании, сто-
имость которого со временем увеличивается. По 
моему опыту, лучшие профессионалы — это те, 
кто не только знает, о чем говорит, но и заботится 
о людях, для которых они работают. 

 А какие, по вашему мнению, факторы влияют на 
успешность именно консалтингового бизнеса?

Очень часто компании настолько заняты основ-
ным бизнесом, что у них не остается ресурсов, 
чтобы предсказать потенциальные риски или 
даже решить текущие проблемы, не связанные 
с основной деятельностью. В большинстве слу-
чаев подготовка необходимых кадров и возмож-
ностей внутри компании стоят дороже, чем при-

влечение внешних специалистов для решения 
проблемы. 

 Расскажите, пожалуйста, что сейчас происходит 
с рынком. Какие тренды вы замечаете?

Я не открою секретов, если скажу, что гиперпер-
сонализация станет основной стратегией в кон-
салтинге. Мы совершенно точно должны знать 
все боли своего клиента, чтобы помогать ему то-
чечно. Такое близкое сотрудничество дает рост 
как клиенту, так и нам. Мы в EMG KZ стараемся 
всегда слушать своих клиентов, строить с ними 
долгосрочные доверительные отношения. 

 Каким вы видите будущее?

Будущее, которое я вижу для Emerging Markets 
Group KZ, — это офис, который привлекает лю-
дей, которые заботятся о других и работают, что-
бы помочь клиентам процветать на рынке Казах-
стане.

 Сейчас мир находится в зоне турбулентности, 
постоянно меняется, как вы с этим справляе-
тесь, где находите опору?

Знаменитый американский поэт Боб Дилан од-
нажды сказал: «Тот, кто не живет, лишь умирает». 
Человеку свойственно фокусироваться на ве-
щах, которых у него нет, или на вещах, которые 
он потерял. Поступая так, человек теряет из виду 
по-настоящему важное. Я думаю, необходимо 
найти время, чтобы осмыслить все, что у вас есть, 
чтобы найти мотивацию, извлечь из ситуации 
максимальную пользу.
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THE BUSINESS OUTSOURCING MARKET 
IN KAZAKHSTAN IS EXPECTED TO GROW 
RAPIDLY DURING THE NEXT FEW YEARS

Компания Unicon Outsourcing

The outsourcing market of accounting functions 
in Kazakhstan has enormous growth potential. 
According to the different estimates, nowadays only 
approximately 10% of companies in the country use 
outsourcing opportunities during business activity. In 
comparison, in the United States of America, this figure 
is more than 80%. Taking into account the forecasts 
of growth for Kazakhstan’s economy in the next few 
years and the presence of new foreign companies, we 
should expect an active growth of this market. This 
will inevitably lead to an improvement in the average 
quality of outsourcing services.

That growth will also be stimulated by recent trend of 
towards the introduction of information technologies 
into the economy. Businesses are implementing 
artificial intelligence technologies, business processes 
are automatized, and new IT systems are developed. 
Outsourcing service providers also use similar 
developments in their activities. Unicon Outsourcing, 
for example, uses in a work model based on SaaS 
solution using a software product. This allows the 
provider’s clients and employees to keep automatic 
process records and communicate with each other 
within the same system. Moreover, the provider also 
can automatize personnel document management 
using artificial intelligence, provide financial warranties 
for its services, and use its own IT developments.

In the circumstances of increased competition in the 
market, companies working in Kazakhstan are striving 
to improve their efficiency and quality of work. The 
outsourcing of some functions results in minimizing of 
reputation, commercial, tax, labor and financial risks. 
In addition, outsourcing will allow businesses to ensure 
and keep pace necessary changes in a timely manner 
in the context of constantly changing legislative and 
regulatory enforcement.

Unicon Outsourcing provides a full range of 
accounting, HR and IT outsourcing services in 
accordance with all international standards. The 

company was founded in 1989. Actually, about 70% of 
its clients are foreign companies doing business in the 
CIS countries. The main services they provide include 
outsourcing of main business processes (accounting, 
personnel, payroll), IT outsourcing, labor protection, 
methodological support, business relocation support, 
as well as integration and automation based on 1C.

In  Kazakhstan’s market, Unicon Outsourcing 
offers international and local companies its unique 
expertise: 20 years of experience with more than 
700 implemented projects, experience in cooperation 
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with foreign customers as well as services to ensure 
effective business processes.

Together with Unicon Outsourcing, new foreign 
companies are appearing in Kazakhstan’s market. In 
2023, Deputy Minister of Foreign Affairs of Kazakhstan 
said that in the near future about 400 foreign 
companies intend to open their offices in the country. 

“The Central Asian market has been developing 
dynamically in recent years. The economic reforms 
carried out in the Republic in recent decades 
contribute to the development of local business and 
increase its competitiveness  and productivity. Unicon 
Outsourcing has vast experience and has established 
business processes that allow us to provide high-
quality outsourcing services that meet international 
standards. This year we took an important step 
and joined the European Business Association of 
Kazakhstan (EUROBAK), as we strive to deepen 
cooperation with different companies in Kazakhstan 
and actively participate in the development of the 
business community,” says Sergey Tiunov, Managing 
Partner of Unicon Outsourcing.
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Рынок аутсорсинга учетных функций в Казахстане 
обещает колоссальный потенциал роста. По раз-
ным оценкам в настоящее время только около 10% 
компаний Республики используют возможности 
аутсорсинга в своей деятельности. Для сравнения: 
в США этот показатель превышает 80%. С учетом 
прогнозов роста экономики Казахстана в ближай-
шие годы и прихода новых иностранных компаний 
стоит ожидать активный рост этого рынка в бли-
жайшие годы. Это неизбежно приведет к повыше-
нию среднего качества услуг аутсорсинга.

Такому росту будет способствовать также тренд 
последних лет на внедрение информационных 
технологий в экономику. Бизнесом внедряются 
технологии искусственного интеллекта, автома-
тизируются бизнес-процессы, разрабатываются 
новые IT-системы. Подобные наработки исполь-
зуют в своей деятельности и провайдеры аутсор-
синговых услуг. Unicon Outsourcing, например, 
применяет в своей практике модель работы, ос-
нованную на SaaS-решении с использованием 
программного продукта. Это позволяет клиентам 
и сотрудникам провайдера вести автоматический 
учет процессов и коммуницировать между собой 
в рамках одной системы. Также провайдер имеет 
возможность автоматизировать кадровый доку-
ментооборот с использованием искусственного 
интеллекта, предоставляет финансовые гарантии 
на свои услуги, применяет собственные IT-разра-
ботки.

В условиях глобализации и усиления конкурен-
ции работающие в Казахстане компании стремятся 
повысить свою эффективность и качество работы. 
Передача части функций на аутсорсинг миними-
зирует репутационные, коммерческие, налоговые, 
трудовые и финансовые риски. Дополнительно 
аутсорсинг позволит бизнесу своевременно отсле-
дить и обеспечить необходимые корректировки в 
условиях постоянно меняющихся законодательных 
и правоприменительных практик.

Основанная в 1989 году компания Unicon 
Outsourcing оказывает весь перечень услуг бух-

галтерского, кадрового и ИТ-аутсорсинга в соот-
ветствии со всеми международными стандартами. 
В настоящее время около 70% ее клиентов – ино-
странные компании, ведущие бизнес в странах 
СНГ. В перечень услуг входят аутсорсинг основных 
бизнес-процессов (бухгалтерии, кадров, расчета 
заработной платы), ИТ-аутсорсинг, охрана труда, 
методологическая поддержка, поддержка релока-
ции бизнеса, а также интеграция и автоматизация 
на базе 1С.

На рынке Казахстана Unicon Outsourcing предлага-
ет международным и локальным компаниям свою 
уникальную экспертизу, 20-летний опыт с более 
чем 700 реализованными проектами, опыт сотруд-
ничества с иностранными заказчиками, а также 

РЫНОК БИЗНЕС-АУТСОРСИНГА  
В КАЗАХСТАНЕ ОЖИДАЕТ СТРЕМИ-
ТЕЛЬНЫЙ РОСТ В БЛИЖАЙШИЕ ГОДЫ

Компания Unicon Outsourcing
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сервисы по обеспечению эффективной деятельно-
сти бизнеса.

Вместе с Unicon Outsourcing на рынок Казахстана 
выходят и новые иностранные компании. В 2023 
году заместитель министра иностранных дел 
Казахстана рассказал, что в ближайшее время 
около 400 иностранных компаний намерены 
открыть свои офисы в Республике. 

«Рынок средней Азии последние годы динамично 
развивается. Экономические реформы последних 
десятилетий способствуют развитию местного 
бизнеса, повышению его конкурентоспособности 
и производительности. Unicon Outsourcing имеет 
опыт и наработанные бизнес-процессы, которые 
позволяют оказывать услуги в сфере аутсорсинга, 
соответствующие международным стандартам. В 
этом году мы сделали важный шаг и присоедини-
лись к Европейской Бизнес Ассоциации Казахста-
на (ЕВРОБАК), поскольку мы стремимся углубить 
сотрудничество с различными компаниями в Ка-
захстане и активно участвовать в развитии биз-
нес-сообщества», – говорит управляющий партнер 
Unicon Outsourcing Сергей Тиунов.
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Before telling you about our newest project in 
Almaty, it is necessary to give you some historical 
background. It all started two years ago, when we 
discovered there was a contest named ‘Jameson 
HOST; Make your dream come true, open your own 
bar’. As real dreamers, we jumped into the ‘last 
carriage’, and managed to apply for the contest. At 
that time, we were already experienced in creating 
small corner bars and were preparing to open our 
first small independent bar on the bar street of 
Almaty.

Even though we weren’t very experienced in the 
bar industry, we spent nearly half a year, in constant 
stress, trying to fulfill all the tasks required as coolly 
as possible. We filmed videos, drew designs for the 
new brand, created concepts, and completely got 
in the process. We appreciate how much friends 
and patrons cared about us, demonstrating their 
tremendous support throughout that time.

In the midst of all this, we were looking for the 
perfect space for the new bar. Normally, we aim to 
match the bar concept to the location, but in this 
case the contest required certain perimeters that 
dictated the concept for which we needed to find a 
location. When we saw a big farmhouse in the city 
centre, we realized that it would be perfect for us 
and the contest.

Our vision was to create a gathering place for like-
minded people – friends and kindred spirits. As we 
worked on the contest, our vision took shape, and 
we aimed to create a place where people are always 
welcome, like a cheery circle of friends gathered 
around a campfire. This led us to the concept of 
the bar – camping – bringing the best experiences 
of nature into the city centre, a place where you are 
always welcome.

 The spirit of camping is reflected in the bar’s 
design, the furniture, the bar list, and  the menu, in 
everything really – it’s that spirit of getting back to 
the basics; sitting with friends around the campfire 
and experiencing that unity with nature.

Everything was created conceptually with the 
symbols of the Almaty people: the city, the apples, 
the mountains and what the Almaty people care 
about most. We stick to a simple serving, clear 
ingredients and, of course a lot of signature 
cocktails . Our priority is finding the perfect ways 
to align brand with the values of the Almaty people. 

We cooperated with different illustrators and 
designers during the process of interior and brand 
development, and now we prepare some more 
interesting collaborations for the season to come. 

We are open to new things and want to bring a 
real uniqueness to our project by working with new 
artists and illustrators.

For those who haven't visited us yet, please be 
assured our cuisine is delicious. We have added to 
the menu a few childhood dishes like the Almaty 
Kumpir, homemade potatoes, and fish soup that 
tastes like it was made out of doors.

While we know we have significant work to do to 
reach our goal of becoming a favorite brand among 
bars in Almaty, we continue to develop and arrange 
a variety of events, invite friends and always 
welcome new guests. 

Bringing together people from different 
communities is the welcome we insist on – 
passionate people with burning hearts for what 
they love to do.  Restobar is a place to meet old 
friends, make new ones who become good ones, 
and just catch up with close ones who make the 
best friends.
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Привет, мы – молодой бар в самом центре Алматы.

Для того чтобы рассказать о нашем проекте, надо 
рассказать немного из истории его создания. Все 
началось два года назад, когда мы узнали, что про-
водится конкурс «Jameson HOST; Осуществи свою 
мечту, открой свой бар». Как настоящие мечтатели, 
мы не задумываясь прыгнули в «последний вагон» 
и чудом успели подать заявку на участие в конкур-
се. На тот момент у нас уже был опыт создания не-
больших баров-корнеров и мы готовили к откры-
тию свой первый небольшой независимый бар на 
барной улице города Алматы.

Почти полгода, находясь в постоянном стрессе, мы 
со своим небольшим опытом в барной индустрии 
старались сделать максимально круто все задания, 
которые нам давали. Снимали ролики, рисовали 
дизайны нового бренда, создавали концепции и 
полностью прониклись процессом. Мы знаем, как 
наши друзья переживали за нас, и хотим выразить 
благодарность за их огромную поддержку. Ребята, 
без вас мы это не сделали бы! 

В то же время мы искали идеальное помещение для 
проекта. В нашей практике чаще всего мы подбира-
ем концепции баров под локацию, но в случае это-
го конкурса нам пришлось искать помещение под 
концепцию. И когда мы увидели большой барнхаус 
в центре города, поняли, что он идеально нам по-
дойдет. 

Основная идея, которую мы хотели воплотить, – 
собрать вокруг бара единомышленников, наших 
друзей и просто людей, близких нам по духу. В 
процессе работы над конкурсным проектом мы 
поняли, что хотим создать такой бар, в котором ты 
чувствовал бы себя всегда в кругу друзей, как у ко-
стра. Так у нас родилась концепция бара-кемпинга, 
кусочка природы в центре города, места, где тебе 
всегда рады. 

В оформлении бара, в мебели, концепции барной 
карты, меню, во всем мы искали дух кемпинга, того 
самого ощущения, когда ты сидишь с друзьями во-
круг костра и чувствуешь единение с природой. 

Все, что мы создаем, концептуально про символы 
алматинцев – про наш город, про наши яблоки, про 
горы и про то, что нас, алматинцев, волнует. Мы 
придерживаемся простой подачи, понятных ингре-
диентов и, конечно, множества авторских коктей-
лей. Можно сказать, что мы соединяем идеи бренда 
с ценностями алматинцев.

В процессе разработки интерьера и бренда мы со-
трудничали с разными иллюстраторами и готовим 
еще несколько интересных коллабораций в этом 

сезоне. Мы открыты к новому и хотим привнести 
уникальности в наш проект, работая с художника-
ми и иллюстраторами.

Для тех, кто у нас еще не был, мы хотим сказать, 
что у нас еще есть очень вкусная кухня, в которую 
мы включили несколько блюд из нашего детства. 
Обязательно попробуйте кумпир по-алматински, 
картошечку по-домашнему и уху как на природе.

Нам предстоит много работы для того, чтобы дос-
тичь своей цели и стать love-маркой среди баров 
города Алматы. Мы постоянно развиваемся, устра-
иваем разные мероприятия, приглашаем друзей по 
интересам и всегда рады новым гостям.

Наша цель объединять разные комьюнити, людей с 
интересами, с горящим сердцем, увлеченных сво-
им делом. Наш бар – место встречи старых друзей, 
доб рых приятелей, место обретения новых знако-
мых, которые могут стать тебе хорошими друзьями.

Увидимся в баре!
Команда Jameson Camp 
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Leaders have a lot on their plate – managing teams, 
making tough calls, and trying to keep everyone 
happy, including family (good luck with that one!). 
With all that responsibility, it’s no wonder stress 
likes to crash the party uninvited. But there are ways 
to not let it ruin the fun!

Here are five ideas on how to take charge and 
maintain your well-being:

 Self-Care is Self-Cool

Making time for activities that you really enjoy – 
whether it’s the gym, cycling, biking, reading, eating 
well, having a massage, or skeet shooting (after all, 
you’re the CEO of your life, so no judgment!).

 Squad Goals:

Surrounding yourself with a crew of quality people. 
Venting to your buddies can be therapeutic and 
prevent you from going full-on Godzilla at work. 

 Eat Smart, Not Hard:

Fueling up with nutritious grub and staying hydrated. 
Remember: protein and fiber-rich food is your best 
friend, especially if you want to be healthy and fit. 
The correct amount of protein will maintain muscle, 
improve sleep, and boost serotonin and dopamine 

levels.  Numerous clinical studies and research 
demonstrate that Omega-3 fatty acids and B 
vitamins can work wonders in reducing stress levels. 
(Pharmacology, Biochemistry and Behavior, Vol 132, 
2015; Nutrients’ Systematic Review, Sept. 2019).

Eating about 400 grams of red fatty fish a week or 
having proper Omega-3 supplementation is like giving 
your body and brain a VIP pass to longevity. 

No need to be hard on yourself though – an occasional 
burger won’t kill (probably).

For a personalized approach, finding a professional 
nutritionist can be a game-changer.

 Om Sweet Om:

NEW and not-so-new mindfulness practices like deep 
breathing or meditation will help you stay grounded 
when things get out of hand (and we all know, they 
sometimes do). 

 Don’t Be a Tough-It-Out Hero:

If stress is really doing a number on you, seeking 
professional help is crucial. A therapist can provide 
effective techniques and strategies for managing 
stress and maintaining emotional balance.

It’s important to remember, a leader’s well-being 
affects more than just the leader. By managing 
stress, one sets an example for the team and 
creates a happier, healthier workplace. Taking care 
of yourself, having laughs with good company, 
and not letting stress cramp your style prolongs 
your lifespan and improves your quality of life.   
 
For any questions, advice or additional information, 
feel free to get in touch:

STAY SANE, STAY ALIVE:  
A LEADER’S GUIDE TO  

MANAGING STRESS

Expert in nutritional biochemistry and functional nutrition, Ivan Adamidis
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У руководителей много забот: управлять коман-
дами, принимать сложные решения, стараться, 
чтобы все были счастливы, включая семью (удачи 
вам в этом!). При такой ответственности неудиви-
тельно, что стресс любит врываться на вечеринку 
без приглашения. Но есть способы не позволить 
ему испортить веселье.

Вот 5 идей о том, как сохранить свое благополу-
чие

 Забота о себе - это круто.

Важно найти время для занятий, которые вам дей-
ствительно нравятся - будь то спортзал, езда на ве-
лосипеде, чтение, правильное питание, массаж или 
стрельба по тарелочкам (в конце концов, вы - СЕО 
своей жизни – никто не осудит!).

 Командные цели:

Окружить себя командой классных людей. Кроме 
того, хоть изредка поболтать с приятелями и вы-
сказаться - успокоит вас, может быть тогда при 
следующем стрессе, вы не устроите Армагеддон на 
работе.

 Едим по-умному

Выбираем насыщенные питательными вещества-
ми продукты и не забываем пить. Богатая белком 
и клетчаткой пища - наш лучший друг, особенно 
если хочется быть здоровыми и подтянутыми.

Правильное количество белка поддерживает мы-
шечную ткань, улучшает сон, повышает уровень 
серотонина и дофамина.

Многочисленные клинические исследования пока-
зывают, что жирные кислоты Омега-3 и витамины 
группы В способны творить чудеса в снижении 

уровня стресса. (Pharmacology, Biochemistry and 
Behavior, Vol 132, 2015; Nutrients’ Systematic Review, 
Sept. 2019)

Съедать около 400 граммов красной жирной рыбы 
в неделю или принимать правильные добавки с 
Омега-3 - это все равно что дать своему телу и моз-
гу VIP-пропуск к долголетию.

Однако, не стоит быть слишком строгим к себе - от 
случайного бургера никто не умирал (кажется).

Для индивидуального подхода стоит найти ХОРО-
ШЕГО нутрициолога.

 Дышим глубже:

НОВЫЕ и не очень новые практики осознанности, 
такие как глубокое дыхание или медитация, помо-
гают сохранять спокойствие, когда ситуация выхо-
дит из-под контроля (а мы все знаем, что это про-
изойдёт).

 Не стоит быть супергероем: 

Если стресс становится проблемой, обратитесь 
за профессиональной помощью. Психолог может 
предложить эффективные методы и стратегии 
стрессом-менеджмента и поддержания эмоцио-
нального равновесия.

Важно помнить, что благополучие руководителя 
влияет не только на него самого. Справляясь со 
стрессом, лидер подает пример команде и создает 
более счастливое и здоровое рабочее простран-
ство. Забота о себе, веселье в хорошей компании 
и навыки работы со стрессом продлевают жизнь и 
улучшают ее качество.

По всем вопросам, за рекомендацией и дополни-
тельной информацией обращайтесь:

КАК ВЫЖИТЬ И ОСТАТЬСЯ В ЗДРАВОМ УМЕ: 
РУКОВОДСТВО ЛИДЕРА  

ПО УПРАВЛЕНИЮ СТРЕССОМ

Эксперт по биохимии питания и функциональному питанию, Иван Адамидис
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